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我所召开党员大会选举产生中共上海市计划生育
科学研究所新一届委员会及纪律检查委员会

  2 月 6 日下午，我所召开全体党员大会，

选举产生了中共上海市计划生育科学研究所新

一届委员会及纪律检查委员会。市科技党委

秘书长谢文澜及组织干部处有关同志出席了会

议。会议由李元春同志主持。

  会上，刘伟同志代表所党委作工作报告。

刘伟同志在报告中总结了过去五年我所在思想

引领、组织建设、文化建设、廉政建设、制度

建设及人才队伍建设等方面取得的成绩，并号

召全体党员干部深入学习宣传贯彻党的十九大

精神，进一步坚定理想信念，增强政治自觉，

牢记党的宗旨，强化使命担当，以永不懈怠的

精神状态和一往无前的奋斗姿态，推动我所科

研事业不断发展；随后，吴寿仁同志代表所纪

委作工作报告；王健同志作党费收缴、使用和

管理情况报告。大会审议并一致通过上述三个

报告。随后，袁伟同志宣读市科技党委对于我

所新一届党委、纪委委员候选

人的批复以及候选人简历。

    大会按照《中国共产党章

程》和《中国共产党基层组织

选举工作暂行条例》的有关规

定，采取无记名投票方式和差

额选举办法，选举产生了中共

上海市计划生育科学研究所新

一届委员会委员及纪律检查委

员会委员。选举王健、刘伟、

李元春、吴寿仁、袁伟 5 名同

志（按姓氏笔画排序）为新一

届党委委员；选举吴寿仁、陈良康、范耀奇 3

名同志（按姓氏笔画排序）为新一届纪委委员。

  在随后召开的新一届党委会第 1 次会议和

新一届纪律检查委员会第 1 次会议上，选举刘

伟同志担任新一届党委书记，李元春、吴寿仁

同志担任新一届党委副书记；选举吴寿仁同志

担任新一届纪委书记。

  本次所党委、纪委顺利完成换届选举工作

充分体现了我所党员同志们高度的组织纪律性

以及良好的党员意识。我所将以此次党委、纪

委换届为契机，认真学习宣传贯彻党的十九大

精神，继续深入推进“两学一做”学习教育常

态化制度化，充分发挥党组织战斗堡垒作用和

党员先锋模范作用，以党的建设带动研究所科

研事业发展，为把上海建设成为具有全球影响

力的科创中心贡献力量。

  （党办）■

  1月 12日，我所于老沪闵路所区召

开 2017 年度总结表彰大会，所领导班

子成员及全体所职工参加了会议，会议

由所党委书记刘伟主持。

  会议在庄严的国歌声中拉开帷幕。

副所长王健宣读所党委《关于表彰 2017

年度 A 级研究组组长、优秀职工、先进

员工和优秀团队的决定》；副所长袁伟

宣读上海计生所医院《关于表彰 2017

年度先进集体及优秀个人的决定》。

  随后，所领导班子向 2017 年度 A

级研究组组长、优秀职工、先进员工和

优秀团队颁发了荣誉证书。A 级研究组

组长代表施惠娟、优秀职工代表宋培培

及优秀团队代表范耀奇发表获奖感言。

  会上，所长李元春作了“上海计生

所 2017 年度工作总结”报告。报告总

结了过去一年里我所在科技创新、人才

培养、成果转化、建章立制、国内外合

作、党的建设等方面取得的突出成效，

并号召我所全体职工在新的一年里应振奋精神、

锐意进取、砥砺前行，力争将我所建设成为全

国一流的国家级计划生育 / 生殖健康研究中心，

同时为上海加快迈向具有全球影响力的科创中

心贡献出一份力量。

  最后，所党委书记刘伟指出，2018 年对

我所来说是具有特殊意义的一年，既是改革开

放 40 周年，又是我所建所 40 周年，也是实施

“十三五”规划承上启下的关键一年，更是全

面贯彻党的十九大精神的开局之年，我所全体

职工应当不忘初心、牢记使命，继续埋头实干，

为科研事业谱写新篇章。                               

  （办公室）■ 
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我所举办十九大精神宣讲会
常重要的会议，是新的历

史节点、是“两个一百年”

历史交汇期的一次会议；

随后，他分别从新时代、

新思想、新政策、新要求

几个方面讲述了“十九大”

的新意和亮点。

  胡伟教授以其独特

的视角为我所广大党员

展开了一场别开生面的

宣讲。

  （党办）■

    上海计生所医院

被评为上海科学院系

统 2017 年 度“安 康

杯”竞赛优秀班组。

    我所药物发展研

究室黄婷、生殖生物

学研究室连文博荣获

上海科学院系统 2017

年度“安康杯”竞赛

先进个人。

热烈祝贺
  日 前， 我 所 特 邀 市

委党校教授胡伟来所开展

十九大精神宣讲，所领导

班子成员、全所党员参加

了本次宣讲会，会议由所

党委书记、副所长刘伟同

志主持。

  会上，所党委书记刘

伟对胡伟教授进行了介绍，

并要求党员珍惜此次机会

深入学习。胡伟教授首先

对“十九大”的特殊性、

背景和意义进行阐述，他

表示“十九大”是一次非
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    《科学报道》（Scientific Reports）

于 2017  年 3 月 发 表 了 我 所 关 于

Ndrg3 基因通过 ERK 信号通路调控

雄性生殖细胞 DNA 双链断裂修复

的研究论文（Pan H, Zhang X, Jiang 

H, Jiang X, Wang L, Qi Q, Bi Y, Wang J, Shi Q, Li 

R. Ndrg3 gene regulates DSB repair during meiosis 

through modulation  the ERK signal pathway  in 

the male germ cells. 2017 Mar 14; 7: 44440. doi: 

10.1038/srep44440）。

  精子发生（spermatogenesis）是雄性生殖

中最关键也是最复杂的一部分。精子发生过程

中各重要生命活动如减数分裂（meiosis）、能

量代谢等受到精密调控。这些重要生命活动如

果异常会直接影响精子发生，甚至导致雄性不

育。Ndrg3 是 NDRG 基因家族中的重要成员。

过去的研究发现， Ndrg3 蛋白存在于人的多个

组织和器官中，以睾丸中的表达量最高。该蛋

白在睾丸中的高表达是否暗示该基因在睾丸中

具备重要功能？目前 Ndrg3 的生理功能研究还

十分有限，尤其是在精子发生中的作用更是未

见报道。

  本所研究人员通过制备敲除鼠的方法将

Ndrg3 基因剔除，并首次揭示了 Ndrg3 在雄性

生殖中的作用，即 Ndrg3 缺失导致雄性小鼠减

数分裂出现问题，进而出现生殖障碍。深入

研究发现 Ndrg3 作用于生精细胞减数分裂中的

DNA 双链断裂修复（DSB repair）。在机制上，

研究人员发现，Ndrg3 通过乳酸 -ERK1/2 通路

调控 Rad51 的转录，进而调节了生精细胞的

成熟。本研究的另一个创新点是发现了乳酸在

睾丸中除了作为提供能量的原料，也可以参与

Ndrg3 通路调控基因表达及蛋白质合成，并对

生精细胞的发育产生影响。这一研究得到了上

海市自然科学基金、上海市卫生和计划生育委

员会青年科研课题和上海计生所青年科技创新

基金的资助。■

关于Ndrg3 基因
在精子发生过程中

功能与机制的最新研究
科
技
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我所召开 2018年度博士后入站申请评审会
  2 月 5 日，我所召开

2018 年度上海市计划生育

科学研究所博士后入站申

请评审会。评审组专家由

中国福利会国际和平妇幼

保健院林羿教授、复旦大

学妇产科医院赵世民教授、

中科院上海生化细胞所李

劲松教授、第二军医大学

倪鑫教授、我所李元春所

长组成。会议由所长李元

春主持。

  会议听取了 6 位招生

导师对 8 名博士后入站候

选人博士生期间工作情况

及入站后科研工作计划的

汇报。评审专家在就申请

人的研究背景、研究方向

与我所科研发展的契合度

等问题与招生老师进行了

探讨与交流后，进行了评

审打分。评审专家一致认

为此次申报人员整体水平

较高，并高度认可联合培

养形式，认为该形式吸引

力高，竞争性强，同时生

源综合素质较好，层次较

高，能很好地为我所科研

发展所用。联合培养博士

后也是大力发展人长，留

住人才的好途径，是夯实我所科研基础的好方法，值得

积极探索开展。  （人事部）■

  2 月 7 日下午，所医院

隆重召开 2017 年度总结表彰

大会暨“学习宣传贯彻党的

十九大精神”主题活动汇演，

总结成绩，表彰先进，谋划

未来，再续新篇章。医院管

委会领导和全院职工一起分

享 2017 年的累累硕果，共同

憧憬 2018 年的美好未来。大

会由所医院党支部书记、院

长方广虹主持。

所医院召开 2017年度总结表彰大会
暨“学习宣传贯彻党的十九大精神”主题活动汇演

    大会开

始，我所党

委书记刘伟

为所医院说

了三句“心

里 话”： 第

一句是对所

医院在现有

机制体制下

“夹缝中求

生存”，却取得当前良好的事

业发展态势表示肯定和高兴。

第二句是对所医院在上海计

生所事业总体格局中的站位

和重要贡献表示感谢；第三

句是为所医院在这样一个有

事业心、有办法、有干劲的

领导班子带领下，和这样一

支团结向上的员工队伍的努

力下，为努力实现“小医院

培养大专家”的奋斗目标而

加油鼓劲。

  随后，方院长作报告，

总结 2017 年医院在面临医疗

行业诸多调整、困难和不确

定因素的情况下，在所党委

的引领和医院管委会的关心

支持下，围绕“五年发展规

划”及年度计划，通过全院

职工艰苦努力所取得的可喜

成绩，并部署了所医院 2018

年的重点工作。她指出，刚

刚过去的一年，所医院中心

工作成效显著，定战略、搭

班子、分任务、带队伍，为

近 3000 例不孕家庭圆了梦

想，医院两个效益均得到明

显提升，全年安全行医无医

疗事故发生，一批批技术骨

干、管理骨干脱颖而出，为

医院持续发展奠定了必要的

基础。2018 年，所医院将深

刻学习领会习近平总书记的

新思想和党的十九大精神，

立足新时代，在所党委和医

院管委会的指导和关心下，

不忘初心，牢记使命，继续

围绕“中心工作”，通过设立

“名医工作室”“临床研究工

作室”、培育名医等方式推动

学科建设等主要工作，让医

生和专业有特色，在行业有

影响力，并真正成为上海市

计生所的临床基地和一张名

片。

  接着，相关人员就所医

院 2017 年行政工作，市场推

广、企划宣传，学科建设、

科研与继续教育等工作进行

详细汇报。之后，我所副所

长袁伟发表讲话并为大家送

上新年祝福。

  大会对 2017 年医院各项

工作中涌现的先进集体和个

人进行了表彰，各级领导为

获奖者颁发证书，获奖集体

及个人代表发表了情深意切

的获奖感言。

  最后，我所所长、所医

院法人李元春作了重要讲话，

李所长首先对医院过去一年

取得的成绩表示肯定，并对

做出突出贡献、受到表彰的

集体和个人表示祝贺，同时

对大家共同关心的所医院体

制机制及当前在编人员工资

绩效等问题表示正在根据实

际情况努力调（下转第 3 版）

    2 月 6 日，

我所召开 2017

年度退休职工

情 况 通 报 会，

120 余 名 退 休

职工参加了会

议。所领导班

子全体成员出

席会议，所党

委书记、副所

长刘伟主持会

议。会上，所

长、党委副书

记李元春向退

休同志介绍了我所 2017

年主要工作及 2018 年工

作计划。  （党办）■
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  2 月 5 日，家计中心 /

编辑部联合党支部邀请所

党委书记刘伟为支部党员

上了一堂题为《宪法漫谈》

的生动党课。

宪法漫谈
所党委书记为家编支部上党课

  刘书记带领大家深入

学习了习近平总书记在党

的十九届二中全会上的重

要讲话和全会精神，并从为

何修改宪法、宪法的起源

和作用、英国大宪章、美

国五月花协议、我国宪法

历史演变和党的十九届二

中全会提出的修宪原则这 6

个方面，详细阐述了宪法

修改的重大意义和在治国

理政中的重要地位和作用。

  党支部书记巫茜强调，

通过此次宪法学习，各位

党员要牢固树立法治观念

和法治思维，编辑部要加

强学习知识产权法、著作

权法，家计中心在新媒体

运营时加强学习网络安全

法，在日常工作中自觉把

各项工作纳入到法治轨道

上，自觉做宪法的忠实崇

尚者、自觉遵守者、坚定

捍卫者。  （家编支部）■

    “绑腿坐着轮

椅做手术”，这无

疑是这个春节前夕

最暖心的画面。2

月 12 日，所医院

手术室传出一张感人照片，

照片上，妇科主任万美兰医

生穿着手术服坐在轮椅上，

左腿因受伤被固定，刚为

患者做完一台手术。随后，

这张照片瞬间在朋友圈和

医护群里被不断分享转发，

引来无数的点赞。

    万医生今年 53 岁，从

事临床医学与研究 30 余

年，擅长处理妇科疑难杂

症。这次她为何会坐着轮

椅给患者做手术？原来，

就在 2 月 11 日，万医生不

幸遭遇车祸，腿部受伤，

经诊断为膝盖内侧副韧带

受损，医生要求她休息三

周后再做核磁共振，以确

定是否要手术。但考虑到

院里病人病情容不得耽

误，本着向病人负责的态

度，第二天一早，万医生

仍准时出现在医院，坚持

让同事们推着她抵达手术

室，坐在轮椅上给四名患

者成功地实施了手术。当

手术全部结束时，已经中

午十一点多。护士长在为

万医生的伤情而担心的同

时，也被她这一秉承医务

工作者崇高的职业精神和

舍己为人、甘于奉献的无

私行为所震撼，悄悄地拍

下了这张珍贵的照片分享

在朋友圈。 

  事后，万医生说：“由

于女性生理周期这一特殊

原因，我们妇科手术大多

有特定手术时间窗，比如

有的手术必须排在病人月

经周期结束后的三到七天

内进行，而昨天的病人都

是上述情况。现在临近春

节，医护同事们陆续回家

了，手术临时换人比较困

难，让病人再等时间手术

也不太可能，索性自己‘扛

一下’吧！”在坚持手术

的第二天，万医生也没歇

着，仍照常看起了门诊。

她说：“病人来一趟不容

易，临时停诊不太好，把

患者处理妥了，她们也可

以安心过年了。”

  所医院院长方广虹非

常关心万医生的伤情，前

去看望和慰问，并转达各

级领导问候。方院长表示：

“万美兰医生是所医院优秀

的医生代表，事实上，我们

身边不乏这样的医护人员，

他们急病人所急，忧病人

所忧，默默付出，无怨无

悔！这就是我们小医院里

的大专家。”网友也纷纷留

言：“医者仁心，尊重和理

解白衣天使，大家一起营

造和谐医患关系。”

  （所医院）■

“把患者处理妥了，
让她们安心过年”

——所医院万美兰医生坐轮椅给患者做手术

  自 2013 年起，我所流

行病与社会医学研究室党

支部联合其所在的研究室

行政及工会组织，定期邀

请所内外专家和科研人员，

举办学术培训交流活动，以

专业理论学习及交流为手

段，提升广大科研人员的

业务能力、开拓科研思路

和合作渠道。1 月 17 日和

24 日流病支部分别召开了

流行病学专业培训会，特邀

复旦大学孟炜教授和林燧

恒教授分别主讲了题为“非

随机现场试验的干预评价

及风险预测若干问题”“An 

Illustration of Longitudinal Data 

Analysis（纵向数据分析实

例）”的讲座。

  培训会上，两位教授

根据自身专长和研究经验，

结合其对我室研究领域的

了解，理论结合实际，就

当前非随机现场的干预评

价及风险预测常用的新方

法和纵向数据分析方法做

了详细的介绍和生动的展

示。研究室全体党员、职

工、学生积极参与，围绕

各自在研究中遇到的问题

与两位教授进行了积极的

互动交流。

  此次培训会拓展了研

究室党员、职工、学生的

专业理论知识，也很好地

开拓了大家的研究视角和

数据分析的思路。

  （流病支部）■

着眼学科前沿  提升专业素养
我所流病支部开展专业培训会

（上接第 2 版）整解决方案。

李所长强调，新的一年，

所医院要抓好内涵建设，

加强队伍培养，积极结合

临床做好科研，发挥工会

职能，关心职工，通过大

家共同努力，把所医院越

办越好。

  音乐声中拉开了“学

习宣传贯彻十九大精神”

主题活动汇演的序幕。所

医院员工们自导自演，经

过精心编排，给大家带了

一场原汁原味、精美绝伦

的文艺汇演。在舞台上，

员工们的才华和个性得到

了最大释放。现场时而掌

声阵阵，时而欢声雷动。

  本次所医院年度总结

大会及主题活动创新了思

路、丰富了内容，感染力

强、参与度高，暖人心、

提士气，受到了各级领导

和广大职工的一致好评。

  2018 年是全面贯彻党

的十九大精神的开局之年，

也是所医院继续推进五年

发展规划的关键年，在新

的一年中，所医院全体职

工决心不忘初心、牢记使

命，为所医院发展和健康

中国战略做出新贡献。

  （所医院）■
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